
 

 

 

 

 

 

 

 
Nota de prensa 

 

Enrique Ruiz Escudero, consejero de Sanidad: “Hay 

que contar con los profesionales de la Arquitectura 

Saludable en la atención sanitaria”  

• El Colegio Oficial de Arquitectos de Madrid (COAM) y el Observatorio 

de Arquitectura Saludable (OAS) celebran la jornada “100 años de 

vida con salud. La Arquitectura Saludable” para analizar el impacto 

de los espacios construidos en la salud de las personas.   

 

• El consejero de Sanidad de la Comunidad de Madrid, Enrique Ruiz 

Escudero, participó en la primera de las mesas de debate junto al 

decano del COAM, Sigfrido Herráez; Rita Gasalla, presidenta del 

OAS, y Carlos Lamela, presidente ejecutivo de Estudio Lamela.   

 

 (Madrid, 23 septiembre 2022).- El Colegio Oficial de Arquitectos de Madrid 

(COAM) y el Observatorio de Arquitectura Saludable (OAS) organizaron la 

jornada titulada  “100 años de vida con salud. La Arquitectura Saludable” en 

el auditorio del COAM. El evento contó con la participación del consejero de 

Sanidad de la Comunidad de Madrid, Enrique Ruiz Escudero que intervino 

junto al decano del COAM, Sigfrido Herráez, la presidenta del OAS, Rita 

Gasalla y el presidente ejecutivo de Estudio Lamela, Carlos Lamela, en la 

primera de las mesas de debate.  

El evento, transmitido en streaming y presentado por la periodista de RTVE, 

Mercedes Martel, tenía como objetivo analizar el impacto que los espacios 

construidos tienen sobre la salud de las personas y cómo la arquitectura es un 

factor clave para mejorar la vida de los ciudadanos.  

En la primera de las dos mesas de debate de las que constó la jornada, el 

consejero de Sanidad, Enrique Ruiz Escudero destacó la relación que existe 

entre arquitectura y salud y cómo hemos avanzado en los últimos años. “Hoy no 

solo se piensa en los profesionales sino también en el paciente y en sus 

acompañantes. Dentro y fuera del hospital”, señaló.  
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El consejero madrileño afirmó que hoy en día “el principal hospital que tienen los 

madrileños es el hogar” revelando que “en Madrid hay 4.000 personas 

hospitalizadas en sus casas”, por lo que “hay que pensar en la habitabilidad de 

los hogares”. El consejero manifestó que “el apoyo de los arquitectos tiene que 

ser total” y que hay que hacer una reflexión profundizando en el concepto de 

“sanidad líquida, es decir, que la asistencia hay que llevarla donde esté el 

paciente”. 

Por su parte, Sigfrido Herráez, destacó la importancia de fortalecer las alianzas 

entre las distintas instituciones relacionadas con la arquitectura y la salud pública 

porque “ya no se concibe contemplar la arquitectura sin incorporar estrategias 

de salud, no solo desde el usuario y la calidad del ambiente interior y exterior, 

también desde la salud global, como sistema interconectado del que formamos 

parte todos”.  El decano aseguró que “el urbanismo y la arquitectura tienen que 

ver con la salud” y anunció la puesta en marcha de un curso sobre arquitectura 

saludable en colaboración con el OAS.  

La presidenta del OAS, Rita Gasalla, destacó el papel del Observatorio 

asegurando que “trabajamos para demostrar la influencia de la arquitectura en 

las tres componentes de la salud: física, mental y social”. Gasalla animó a las 

empresas e instituciones a sumarse al trabajo del OAS para convertirse en 

agentes de cambio, asegurando que “la arquitectura es una expresión de lo que 

queremos como sociedad y puede funcionar como medicina preventiva”. 

Finalmente, Carlos Lamela, presidente ejecutivo de Estudio Lamela, también 

participante en esta primera mesa, explicó cómo sus últimos proyectos le han 

llevado a reflexionar sobre el impacto de la arquitectura en la salud. Lamela, que 

criticó la desaparición de las terrazas de las viviendas madrileñas, señaló que 

“hay que favorecer una arquitectura que contacte con el exterior”. 

La jornada finalizó con una segunda mesa de debate moderada por Ángela 

Baldellou, directora del Observatorio2030 del CSCAE, en la que participaron 

Anahí Asenjo Romera, experta en arquitectura consciente; Julia Pomar Pérez, 

miembro del Comité Técnico de UNE "Accesibilidad en el entorno construido" y 

Ana Espinel, directora general en Grupo Audiotec Ingeniería Acústica. 

Baldellou cerró la mesa destacando que “en España tenemos el parque edificado 

más antiguo de Europa y hay que intervenir en él con criterios energéticos, con 

respeto a nuestro patrimonio y con criterios saludables y de calidad”.  
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La periodista Mercedes Martel despidió la jornada deseando a los participantes 

“100 años de vida con salud y arquitectura saludable”.  

 

Sobre el COAM  

El Colegio Oficial de Arquitectos de Madrid (COAM) es la corporación de derecho 

público que representa y defiende los intereses profesionales de los arquitectos de 

Madrid y salvaguarda los valores culturales y medioambientales de la Arquitectura en 

beneficio de la sociedad.  

Sobre el OAS   

El Observatorio de Arquitectura Saludable (OAS) es una iniciativa pionera en el mundo 

creada dentro del marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las 

Naciones Unidas, por un grupo de académicos, médicos, ingenieros, arquitectos y 

empresarios de reconocida trayectoria en España y el mundo. Su objetivo es integrar la 

arquitectura y el urbanismo en la conversación de salud pública y con ello fomentar 

medidas para alcanzar un nuevo marco regulatorio que promueva la salud en los 

edificios. 

 

 

Comunicación COAM:  José A. Crespo  91 595 15 00 josea.crespo@coam.org  

            Alicia Bajo  91 595 15 00  comunicacion@coam.org 

Comunicación OAS:      Pepa Ariza 678 71 77 15 pariza@oasaludable.com  
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